

Noticiero de Soria

Miércoles 18 de Julio de 1900.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

AÑO XII.—NÚMERO 1.034.

NOTICIERO DE SORIA.

Se publica los miércoles y sábados.

Oficinas: Collado, 42, bajo.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

Pago anticipado.

China y Europa.

La prensa europea se ocupa horrorizada de la sangrienta hecatombe de Pekin. Créase asistir á un retroceso de veinte siglos en la historia de los acontecimientos humanos; y el horrible drama, propio de una tribu salvaje ante la inesperada invasión de un explorador atrevido, se agiganta y toma las proporciones de espantosa tragedia por el número y la calidad de las víctimas y por la grandiosidad del escenario en que se ha desarrollado el hecho.

Pekin, la fantástica Ciudad que hace setenta años se tenía por la más grande población del mundo, y que la imaginación popular solo entreveía á través de abigarrada y florida arquitectura chinesca propia al parecer para tenerse solamente en pié en paisajes de abanico, había al fin abierto sus puertas al mundo civilizado, y albergaba en su seno representantes de todos los pueblos de la tierra que habían llevado allá sus familias con la ciega confianza del domador que entra en la jaula de sus fieras.

Mas la fiera se ha sublevado. El monstruo ha despertado de su letargo, y sus zarpadas han convertido en informe montón de carne y sangre todo cuanto el atrevido domador se había arriesgado á meter dentro de la jaula.

Y sin embargo, este hecho tan tremendo, tan espeluznante, tan feroz, no tiene tal vez nada de extraordinario.

Como todo en la Sociedad humana es convencional, quizás eso que nosotros llamamos civilización, no es tampoco sino puro convencionalismo.

¿Quien nos ha dicho á nosotros que nuestra civilización, de la cual nosotros mismos venimos protestando á través de los siglos con sangrientas guerras civiles y con brutales atropellos y despojos de pueblo á pueblo, es la más perfecta de las civilizaciones?

¿Acaso los chinos no se crearon empeñados en sagrada, épica, y salvadora empresa exterminando á los que ellos creen monstruos de la civilización europea?

No es tema este para desarrollarlo en un artículo periodístico; pues si frente á nuestra civilización pusieramos, por ejemplo, la civilización peruana; si frente á nuestra democracia moderna ponemos la democracia de las repúblicas griegas; si frente al asqueroso caciquismo de hoy estudiamos el feudalismo de antaño; si frente á los idealismos de las conquistas de otros tiempos quisieramos hacer parangón con los infames contubernios y las miserables codicias que determinan las luchas de nuestro tiempo; habría para escribir un volumen; y acaso los chinos no quedasen en mal lugar ni aun con los horrores de las matanzas de Pekin.

Para nosotros los españoles el hecho actual encierra triste recuerdo y dolorosa lección. Esas Potencias que por acuerdo unánime y con fruición china vieron y permitieron que se aplastase y se redujese á la nada el noble pueblo español que no hacía más que combatir feroces rebeldes; esas Potencias que, si explícitamente no nos declararon la guerra, nos la hicieron todas, atando de pies y manos al león español para que el cerdo americano le devorase; esas Potencias que si tuviesen personalidad podrían ser clasificadas como miserables, egoistas, codiciosas, torpes y cobardes, no se atreven todas juntas á declarar la guerra al Emperador de la China.

Con esto está dicho todo. Esta es la mejor apología de la civilización europea; y acaso es de lamentar que no se levante en Oriente un reformador, un Mahoma amarillo que arrojando sobre nosotros los europeos cuarenta ó cincuentamillones de combatientes, viniese al fin á civilizarnos.

J. JOSÉ GARCÍA.

EL GRAN HOLGAZÁN

Un periódico madrileño ha sumado los capitales que existen en el Banco de España y en los demás establecimientos de crédito de nuestro país á calidad de cuentas corrientes y suben dichos capitales á la enorme cifra de mil trescientos millones de pesetas.

Por añadidura sucede que hay bastantes españoles que han llevado su dinero á los Bancos extranjeros, sobre todo á los de París y Londres.

Esa inmensa cantidad se halla completamente inactiva. Depositada en las cajas de los Bancos nada produce ni á nadie beneficia. Es una holgazanería del dinero verdaderamente escandalosa.

Ahí está la agricultura, base primordial de la riqueza y el florecimiento de la nación, necesitando dinero para salir de apuros y para implantar las mejoras de cultivo que la experiencia viene aconsejando, y no hallando ese dinero por parte ninguna.

¿Por qué no tomar los capitales inactivos en los Bancos el rumbo que los labradores desean y que la propia ventura del país apetece? ¿Cómo es que no sirven esos capitales para entrar en empresas agrarias ó cuando menos para establecer y fomentar el crédito agrícola? La contestación es sencilla. El dinero encerrado en los Bancos no sale de allí porque no encuentra estímulo para la salida. Ha tropezado á menudo con negocios más orondos y sanados y esperando está nuevas ocasiones de fáciles y extraordinarias ganancias.

El dinero es un gran holgazán y huye del trabajo. Quiere que se lo den todo hecho y que venga el lucro positivo sin riesgo ninguno y por obra de los encantamientos con que aquí suelen deslumbrarnos los ministros de Hacienda.

Bueno. Pues urge á todo trance que esa holgazanería termine en bien de los supremos intereses nacionales. ¿No quiere el dinero salir de los Bancos? Se le pincha para que salga.

¿Y de qué manera? El medio es sencillo. Que se imponga una contribución sobre las cuentas corrientes y el dinero, por evitar ese impuesto, dejará de dormir y comenzará á trabajar.

Así lo indica, muy oportunamente, el estimado colega de Madrid á quien nos referimos. Con tal indicación nos hallamos en absoluto conformes.



LA SEÑORA

DOÑA GRACIA URTEL MARTÍNEZ

VIUDA DE DON TOMÁS REMACHA

FALLECIÓ EN LA VILLA DE GÓMARA

el día 12 del actual á las ocho de la mañana

A LOS 85 AÑOS DE EDAD

Después de recibir los Santos Sacramentos y demás auxilios espirituales

R. I. P.

Sus desconsolados hijos doña Prudencia, don Calixto y don Antonino (farmacéuticos), hijas políticas doña Alejandra Roche y doña Teresa Sainz, hermana doña Bernarda, nietas y nietos doña Mariana y doña Irene, Vicenta, Herminia, Encarnación y Dolores, Fernando, Rafael, Benito y Teodoro, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos y relacionados se sirvan encomendarla á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

Gómara 16 de Julio de 1900.



SEGUNDO ANIVERSARIO

Rogad á Dios en caridad por el alma del

SEÑOR

D. Lucas Alameda y Arribas

ESCRIBANO QUE FUÉ DEL JUZGADO DE 1.ª INSTANCIA DE ESTA CAPITAL

Falleció el día 18 de Julio de 1898

Á los 49 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA.

D. E. P.

Su desconsolada esposa doña Soledad Casado; hijos doña Asunción, doña Inés, doña Consuelo, don Lucas, doña Sofía y doña Ernestina; su madre, madre política, su hermana, hermano político, primos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

Todas las misas que se celebren el día 18 en la Iglesia parroquial de San Luis (Madrid) de nueve á once de la mañana serán aplicadas por el alma del finado.

Noticiero de Soria

La elevación de aguas del río Duero.

Como indicábamos en el número anterior, celebró nuestra Excm. Corporación municipal su primera sesión el sábado último por la tarde, en la nueva *Casa de la Ciudad*.

Presidió el Alcalde señor Ceberio Izquierdo, asistiendo los Concejales señores Vicén, Pastor, Iglesias, Morales, González, Urraca, Lapuente, Sanz, Martínez y Villanueva, actuando el secretario don Mariano Granados.

El asunto de mayor importancia de que se trató, fué el de la elevación de aguas potables del río Duero empezando por darse lectura de la real orden de concesión recientemente rehabilitada, la que como saben nuestros lectores publicamos ya.

Se discutió ampliamente por los señores Vicén, Morales, Iglesias, Villanueva, Urraca, Martínez y Presidente, y conviniendo todos en la urgente necesidad de llegar á un acuerdo para imprimir gran actividad á los trabajos, tuvo el señor Morales Esteras la buena idea de proponer que se crease al efecto en la Corporación un *Negociado especial de aguas*, para lograr más rápidamente tan loables propósitos, habiendo de reunirse constantemente las Comisiones municipales de Obras, Hacienda y Policía Urbana bajo la presidencia del señor Alcalde.

Así se acordó con beneplácito de todos, y hoy, nos consta, que facultadas como quedaron las Comisiones, se ha nombrado ya un escribiente temporero para que sin descanso alguno comience á sostenerse correspondencia con el señor Garbayo, autor del proyecto, y con cuantas personalidades es preciso en este importante asunto.

La condición que en la sesión se impuso para el nombramiento de ese escribiente, fué la de que recayese en un *soriano* y así ha sido en efecto, resultando elegido por sorteo, entre los dos sorianos propuestos Juan Valera y Pío Sebastián, este último.

El «Negociado especial de aguas» está funcionando y en breve van á volver á reunirse las citadas Comisiones, tratando de que por los medios más fáciles y rápidos, se llegue á la solución de contar en Soria cuanto antes con aguas potables abundantes para surtir debidamente á la población.

Angel Lacalle premiado.

El infatigable aficionado á la agricultura, nuestro paisano don Angel Lacalle, acaba de ser justamente premiado con *Medalla de Oro* en la Exposición de Murcia por los varios productos que á ella llevó y que tenemos ya detallados oportunamente.

Uno y otro día se le vé á Lacalle haciendo ensayos y tratando de las cuestiones agrícolas con muchos de los labradores de la capital y de la provincia.

Ha demostrado al acudir á la Exposición de Murcia, que no tan solo no pierde el tiempo, sino que con el buen deseo y las prácticas por él emprendidas, pueden llegarse á obtener los más beneficiosos resultados y los méritos más dignos como recompensa á tales desvelos.

Reciba Angel Lacalle nuestra más cordial enhorabuena celebrando su triunfo que á la vez que á él le honra, á la provincia honra también.

Castíguense á los delincuentes.

Nuestro estimado colega *La Región Soriana* llamaba hace días la atención de las Autoridades acerca de los peligros que se corren con echar en esta época coca y dinamita en los ríos de nuestra provincia; especialmente en el Duero y en el Tera para

obtener de una manera tan criminal alguna pesca, que á su vez debe ser denunciada al verificarse su venta al público.

A esto podemos agregar la noticia que hace días se extrajeron del río Duero, en sitio próximo al henchidero del Puente, dos perros ya podridos, cosa que repugna de suyo, y que de saberse los autores que echaran allí esos perros, debía dárseles el mayor de los castigos.

Merece pues, que seriamente nuestras Autoridades se cuiden de que los ríos sean rigurosamente vigilados y que nuestro señor Alcalde ordene que el henchidero del Puente se arregle como merece para que también el agua del Duero pueda ser cogida sin dificultades ni peligros.

La cuestión del pan.

Nos hemos informado, de que el concejal señor Iglesias en la penúltima sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, hizo una moción encaminada á que, como es procedente,—dado el precio á que el trigo hoy vale—se recabe por la Alcaldía cerca de los panaderos de la capital,—que el precio del pan se abarate en bien del público y especialmente de las clases pobres.

La Alcaldía habrá de gestionar ó quizá esté gestionando en estos momentos tan importante asunto, y cuando de algún detalle nos enteremos, lo publicaremos, habiendo de celebrar que se obtenga la más favorable solución para todos.

Escuela de Artes, Oficios y de Comercio.

El que últimamente fué director de la suspendida Escuela de Artes, Oficios y de Comercio soriana señor Casado; por sí y en nombre de sus dignos compañeros los demás profesores de aquella, señores Cabrerizo, Carrillo, Alfonsetti y Escudero, se ha dirigido en atenta y respetuosa instancia á la Corporación municipal, comprometiéndose á volver con gran decisión á dar las clases de aquella, si la Corporación acordase —como no lo dudamos—su reapertura.

Plausible por todos extremos nos parece la decisión del señor Casado y sus compañeros, y en ello ganaría mucho la población soriana, que por desgracia se ve privada hace tiempo de un Centro de enseñanza de tal naturaleza en pró de los hijos del trabajo, que durante la existencia de la Escuela de Artes, Oficios y de Comercio lograron prácticos y ventajosísimos resultados como ya desde estas columnas tenemos demostrado.

Confiamos pues, en que el Ayuntamiento de Soria atenderá tan patriótica petición, correspondiendo á la vez con los dignos profesores aludidos, hoy mucho más que el estado del erario municipal va cambiando favorablemente de aspecto.

—Y que los representantes en Cortes y Senado, empujen por su parte esa tan útil reapertura de la Escuela de Artes, Oficios y Comercio soriana, como no lo debemos dudar.

Prolongación del ferrocarril.

Se encuentran en esta Ciudad los señores ingenieros belgas don Andrés Lescanne y demás que le acompañan, por orden de la empresa constructora del ferrocarril de Castejón de Ebro á Olvega, y están practicando los estudios de prolongación de Olvega á Soria.

Por afortunada coincidencia, ayer estando reunida la Junta gestora en el despacho de su activo presidente don Lorenzo Aguirre, se presentaron el expresado señor Lescanne y el procurador don Joaquín Iglesias que fueron recibidos con la mayor satisfacción por los concurrentes á la Junta, presenciando parte del debate y oyendo las entusiastas manifestaciones de simpatía y ofrecimientos de apoyo que se les hicieron.

Los citados ingenieros continúan sus exploraciones y es de creer que muy pronto den comienzo á los estudios.

Las Corporaciones, los particulares, todos, debemos apresurarnos á facilitar la terminación feliz de este asunto que indudablemente es la vida y prosperidad de Soria y su provincia; dejando á un lado toda cuestión que fuera motivo de discordia.

Los sorianos Monge y Capdet.

Nuestro paisano el doctor Monge ha traspasado su Oficina de Farmacia al joven soriano don Fernando Peña Capdet que durante veinticuatro años ha ejercido en Lerma y Santo Domingo de Silos.

El señor Monge llevaba en Soria todavía mas tiempo ejerciendo tan noble profesión, con el tino, el celo y la gran ilustración que todos le reconocemos, habiendo acudido á Certámenes y Exposiciones donde ha sido justamente premiado.

Sin llevarnos de la exageración, ni del afecto, hemos de manifestar lo mucho que sentimos que nuestro amigo don Bonifacio Monge y Sanz desaparezca como Farmacéutico, valiendo tanto como vale, habiendo terminado su brillante carrera al lado del doctor Pardo Bartolini que lo distinguía como á su mas favorito discípulo.

A las elevadas dotes de Farmacéutico ha ido siempre unida la acrisolada honradez de Monge, su pulcritud y su conciencia, dejando una clientela numerosa con la que indudablemente Fernando Peña Capdet, que también es celoso y trabajador, sabrá continuar las glorias de su antecesor y se captará grandes simpatías entre sus paisanos.

A Monge le reiteramos desde aquí todas nuestras consideraciones y sentimiento por su despedida, y á Peña Capdet le deseamos todo género de venturas en su nueva Farmacia.

Agradecemos el atento B. L. M. que nos ha remitido el director de esta Normal de Maestros señor Arnaez para que asistamos á las próximas conferencias pedagógicas á las que el *Noticiero* por sí ó en representación suya tendrá sumo gusto asistir.

Se halla en Soria á pasar breve temporada, nuestro distinguido y estimado paisano don Antonio Sanz Encabo que es de sentir no viva constantemente en la capital volviendo á ser—como por tantos años lo fué dignamente—Diputado provincial de los que con tanta independencia y rectitud desempeñaban el cargo.

Sea bien venida tan respetable personalidad.

Sigue desgraciadamente bastante enfermo el respetable soriano señor Marqués de la Vilueña.

También nuestro querido amigo y paisano don Pedro Nolasco Sebastián se halla enfermo con pulmonía.

Vivamente deseamos la mejoría de uno y otro.

La novena que á la Virgen del Carmen se celebra estos días en el templo del mismo nombre, se halla muy concurrida de fieles siendo cada vez mayor la devoción que por la Virgen del Carmen se siente en nuestra capital.

Mañana á las diez de la misma, tendrá lugar en la iglesia de San Clemente el enlace matrimonial de la distinguida cuanto modesta señorita Carmen Viera, con el bizarro Teniente de infantería don Luis Basarán del Aguila.

La madrina será la respetable tía de la novia, señora doña Amalia de Lostau esposa de nuestro querido amigo don Francisco de P. Abad, y padrino el hermano del novio don Manuel Basarán del Aguila, Ingeniero agrónomo que ha llegado hoy de Madrid acompañado de su hermana doña Ramona.

Mañana por la tarde, en el tren corto, saldrán los novios para el Monasterio de Piedra.

Reciban nuestra enhorabuena, deseándoles muchas felicidades en su nuevo estado.

El director de la Compañía gimnástica señor Garés, ha salido para Madrid y en breve regresará con mayor número de artistas para dar el domingo próximo una función completa en la que podrá apreciar el público soriano los grandes deseos que al señor Garés animan para corresponderle como él desea.

El Capitán Guallar, que por efecto del viento que el domingo reinó, no pudo hacer la ascensión en el globo «Ciudad Rodrigo» como él deseaba, nos ha manifestado que el domingo se promete elevarse en su Mongolfier, desafiando toda clase de peligros que ha sabido siempre dominar.

Son plausibles tan buenos deseos por parte de la Compañía gimnástica.

Nuestro estimado colega local *La Provincia* encuentra aceptable la idea de que á la *Feria de Soria* se dé la mayor animación y aplaudimos sinceramente cuanto acerca de la misma tiene manifestado.

Esperamos también que el decano *Aviador* exprese su opinión y creemos que la prensa hará por su parte cuanto pueda, esperando las manifestaciones é iniciativas de la Corporación municipal y el Comercio y la Industria sorianas.

EN LA AUDIENCIA. Juicios orales.

Para el día de hoy está señalado en esta Audiencia el juicio oral en la causa que procedente del Juzgado de Instrucción de esta Ciudad se sigue contra Ricardo Delgado y otros por hurto en la que es abogado defensor D. José Manrique y procurador don Juan Aparicio Gil. Calificó en dicha causa el señor Fiscal don Luis Veira habiendo citados para dicho acto dos testigos.

La versión del hecho es como sigue:

El día 3 de Diciembre próximo pasado fueron sorprendidos por la Guardia civil del puesto de Quintana Redonda, en el sitio denominado «Roble la Mina», término de Lobia, Ricardo Delgado García, Facundo Recio Caravantes de 16 años de edad, María Delgado Cuenca condenada anteriormente por el delito de hurto, Ana Lafuente Jiménez y Petra Llorente Izquierdo, los cuales conducían en caballerías menores cada uno de ellos una carga de leña de roble y estepa que hacía un mes ó mes y medio habían cortado y sustraído sin licencia, del monte de «Cabrejano» del pueblo de Lobia y sitio titulado «La Laguna» cuyas leñas les fueron ocupadas.

Igualmente está señalado en la misma para el día 20 del actual el juicio oral en la causa que se sigue contra Ruperto Llorente Lopez por el delito de disparo e lesiones la cual procede del Juzgado de Instrucción de Burgo de Osma. Calificó dicha causa el señor Teniente Fiscal don Abelardo Marroquín, siendo abogado defensor don Antonio Ruiz Zalabardo y procurador don Juan Aparicio Gil habiendo citados para dicho acto cuatro testigos.

El hecho es el siguiente:

En la tarde del 12 de Noviembre último en las inmediaciones de La Hinojosa, Ruperto Llorente López disparó una escopeta cargada de perdigón sobre unos pájaros, y uno de tales proyectiles hirió en el ojo izquierdo, cuya visión ha perdido, á Nicolás Pascual Moreno que con otras niñas y mujeres se hallaba tomando el sol en el prado que llaman «los Prados» guardadas por una pared que impedía ser vistas por Ruperto; quien si bien no tuvo intención de causar ese mal, obró indebidamente usando armas sin licencia y más todavía disparándola en sitio tan próximo al pueblo.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

De Berlanga de Duero.

Novillada: 13 de Julio de 1900.
Sr. Director del NOTICIERO DE SORIA.

Mi querido amigo: Por imitar en algo esta villa á la de París, ha quemado su *maison Molière*. Me explicará. Tanto como quemar, no; pero la fiebre industrial que se ha desarrollado en España desde que hemos perdido la llave del sepulcro del Cid, ha convertido en magnífico establecimiento comercial, lo que en años anteriores fué modesto Teatro.

Privados varios jóvenes de esta localidad, de casa donde lucir sus buenas disposiciones para la escena, han tratado de probar, y lo han conseguido, que tan fácil es para ellos el arte de don Julian Romea, como el del tío Pedro Romero.

Con tal objeto, han organizado la lidia de dos novillos y muerte de uno, habiéndose verificado la fiesta á puerta cerrada esta tarde, en un corral contiguo á la casa del señor Fuenmayor.

Para probar su arrojo los jóvenes que han tomado parte en la lidia, y cuyos nombres anunciaré al dar cuenta de las arriesgadas suertes ejecutadas, han elegido un viernes, y para remate de penas, día 13.

Creo no es necesario decir más; su valor resulta acreditado.

Empieza la lidia á las seis de la tarde, y á esta hora la plaza está llena de espectadores que dirigen sus miradas hacia las localidades en que están colocadas distinguidas y bellas señoritas, en cuyo obsequio se celebra la fiesta, que elegantemente ataviadas envían sonrisas á los noveles lidiadores, llenando de fuego sus juveniles corazones.

Hecho el despejo por el joven Vicente Bueno, que montaba fogoso caballo blanco, y paseo de la cuadrilla, pisa la arena un novillo procedente del Hospicio, pues no lleva divisa que dé á conocer su origen.

Por mas esfuerzos que hicieron los lidiadores, no fue posible hacerle comprender que es de mala educación, no acudir cuando á uno se le llama.

Seguidamente apareció un novillo de dos años y tres yerbas, también de ganadería desconocida, por lo que no llevara divisa, pero sí lucía una bonita moña confeccionada por las pollas.

Imposible es seguir las peripecias de la lidia por ser muchas y muy graciosas. Nos limitaremos á lo más saliente del espectáculo.

El bicho salió con muchos piés que paró muy luego el simpático sobresaliente espada Pepe Cabildo, con dos verónicas y una navarra.

Los picadores Marciano Alfonso y Maximino Martínez, superiores y castigando de verdad al novillo.

El primero puso tres varas muy bien; una sobre todo de las admirables entre la gente del oficio.

Otras tres varas recibió el bicho del segundo, muy buenas; una de ellas magnífica.

Como el novillo no era de mucho poder, los caballos tenían brio y los muchachos son buenos ginetes; se retiraron estos de la plaza en medio de una gran ovación y limpio el traje.

Los peones Agustín Cabeza, Germán Marina, Francisco Hernando, Pablo Marqués y Manolo Córdoba, trabajadores y con grandes deseos de agradar al público, que les aplaudió mucho.

Germán Marina se abre de capa y da dos verónicas con perfección, demostrando arrojo y serenidad.

Pepe Cabildo, fiado en sus muchos piés, y encomendándose á la Virgen del Pilar, arrancó con valentía la moña al novillo, y la regaló á una linda señorita.

A esta hora hay una temperatura en la plaza de 28 grados á la sombra, y en algunos corazones la... del frito.

Llegada la suerte de banderillas no es fácil resañar los pares que se pusieron, pues creo que pasarían de dos docenas; todas ellas adornadas primorosamente por señoritas de esta villa.

Agustín Cabeza clavó un par superior de castigo; Germán Marina dos muy buenos, uno sobre todo magnífico, cuarteando en la misma cabeza.

Pepe Cabildo uno cambiando, de maestro; y Francisco Hernando puso con valentía un medio par, saliendo por piés.

Muchos aplausos, un diluvio de tabacos, y miraditas de las que causan más destrozo que las balas inglesas Dum... Dum.

Bien mechado el novillo y ya algo huido por el abuso de banderillas, pasó á manos del espada Pedro Gómez, que con mucha sal torera dirigió más que brindis una descarga de piropos á las lindas señoritas que presenciaban el espectáculo, marchando al bicho con resolución y mucha voluntad.

Después de dos telonzos se tiró á matar muy bien, resultando una media estocada bastante caída.

Seguidamente dió otra media contraria, y después de varios pinchazos, pues el novillo estaba muy huido, acabó con él de una estocada á paso de banderilla, pasando el bicho á manos del puntillero Víctor Córdoba, que con la misma serenidad descabelló un toro, que prepara una tintura de asafoetida.

Aplausos al matador y puntillero.

Resumen.

Los jóvenes aficionados con mucho valor y buena intención, han tratado por todos los medios á su alcance de hacer pasar un rato agradable á los invitados, y lo han conseguido sobradamente, por lo que han sido muy merecidos los aplausos recibidos.

Todos muy bien, pero seríamos injustos sino mencionáramos la valentía de los de aupa Alfonso y Martínez; la incansable brega é inteligencia de Cabildo; el arrojo y hasta temeridad de Marina; la mucha voluntad y valor de Cabeza y Hernando, así como el entusiasmo y buen deseo del matador Pedro Gómez, que ha cumplido como bueno.

También se ha distinguido mucho por su valor, un joven alumno de Medicina, que incidentalmente se hallaba en ésta y cuyo nombre y apellido

siento no conocer, pero creo que corresponden á las iniciales T. O.

El distinguido aficionado Fernando Bueno, no ha podido, con mucho sentimiento suyo, tomar parte activa en la fiesta, por hallarse convaleciente de una grave enfermedad.

Esta noche á las 10, libres ya de fatigas los lidiadores, nos probarán nuevamente que tienen nosbue piés y mucho corazón en el baile que dan en el Casino Berlangués, como obsequio á las distinguidas y bellas señoritas que con su presencia han honrado la fiesta de esta tarde.

Dispénseme si ha dejado correr demasiado la pluma á su affmo. amigo,

BERON.

De la villa de Agreda.

Sr. Director del NOTICIERO.

Ferrocarril:

Los trabajos del ferrocarril continúan su curso, notándose la presencia de los principales de la Compañía explotadora que vienen á habitar en esta villa donde van á establecer las Oficinas.

Del término de las obras nada puede precisarse, asegurando algunas personas que para principios del próximo año habrá empezado la explotación de las minas. Así sea.

Temperatura:

Debido á la inmejorable temperatura que aquí disfrutamos, somos visitados en Agreda por crecido número de forasteros.—Sean bienvenidos.

Serenatas:

La «Estudiantina agripina» ha reanudado las serenatas que todos los veranos viene dando, habiendo obsequiado con una al nuevo é ilustrado Juez de primera instancia de este partido don Francisco Castillo, que en el breve tiempo que lleva entre nosotros ha sabido captarse las simpatías de los vecinos de Agreda que le aprecian y respetan.

La estudiantina interpretó con maravillosa ejecución varias composiciones musicales, entre otras la marcha de Cintroya y la balada Prosperidad, que muy justamente hicieron que repetiese á instancias de los señores Castillo, doctor Nuñez, Coblella y demás señores invitados.

Entre el sexo bello figuraban la señora de Castillo, doña Carmen, que con su habitual amabilidad hizo los honores de la casa, unida de su simpática sobrina señorita Miguella Castillo Biecha, á quienes pueden agregarse entre otras, doña Soledad Carrascosa, y su sobrina la señora de Cereceda; las señoras del doctor Nuñez, de la Mata, Alfaro y señoritas Jiménez y Abad.

Fue una fiesta íntima en casa del señor Castillo, quien obsequió espléndidamente con pastas, licores y cigarrillos á la estudiantina, la cual salió complacida de la amabilidad de dicho señor.

Creyendo ser fiel intérprete de los sentimientos de este pueblo, saludo desde aquí á nuestro ilustre Juez de primera instancia.

Paloma mensajera muerta:

Por si pudiese surtir algún efecto, debo participarle que aquí se ha visto una paloma mensajera, que quizá fuera de las soltadas hace pocos días en esa capital de las procedentes del palomar militar de Guadalajara.

El hecho es el siguiente, lamentado por todos.

Serán las diez de la mañana del quince de los corrientes, cuando hallándose trabajando en una de las casillas instaladas en la vía férrea en construcción y término de las Tombas, los jóvenes heróicos Esteban Martínez y Pedro Marticorena, vieron entrar por la puerta de la fragua una preciosa paloma que era perseguida por otra ave de las llamadas de rapiña. Al coger los jóvenes á aquella vieron que en la parte inferior de sus alas tenía unas inscripciones; á continuación de hacer esto llegó uno de los Capataces llamado Mamerto Martínez, y con la escusa de que iba á llevar la paloma á su casa para que la viese su esposa, les dijo que ya se la entregaría después, cuando regresasen del trabajo.

Los jóvenes, obrando de buena fe, se la entregaron, pero por la noche al ir por la paloma, el capataz Mamerto se negó á entregársela; los jóvenes insistieron manifestándole que ellos eran los que la habían hallado y que por consiguiente que se la entregara; el capataz la sacó de una jaula en que ya la había encerrado y obrando violentamente la arrojó contra el suelo, quedando como es consiguiente el pobre animalito muerto en el acto.

La recogieron los jóvenes Pedro y Esteban y fueron á poner el hecho en conocimiento del Alcalde de la villa, más como la paloma se halla en estado de putrefacción ha habido necesidad de cortar las alas donde llevaba las inscripciones por si el dueño quisiera recogerlas.

Se han podido leer las inscripciones que dicen; la del ala derecha: E. S. I. P. V. D. O. G., y la de la izquierda BARCELONE Bellpug número 342, S. h.

Las referidas alas de la paloma se encuentran en la casa de don Mariano Martínez padre de uno de los chicos que la encontraron.

Esto es cuanto puede decirle señor Director su affmo.—El Corresponsal.

TALLER DE RELOJERIA de Santiago Urraca. Se hacen toda clase de composuras á precios baratísimos. Cristales á 50 céntimos.

Zapatería 1, pral, esquina á la plaza de Cabrejas.

1-6

SORIA: 1900.—TIP. DEL NOTICIERO.

cerca de mí se cobijaba; y á tanto llegó mi desasosiego, que medio loco levánteme hacia la media noche, y encendiendo con yesca una linterna sorda con paso quedo y conteniendo la respiración dirigime al aposento de la encantadora sirena. La descubri medio incorporada, abiertos los negros y seductores ojos y advirtiendome inquieta y temerosa el peligro que se le acercaba, hasta que al verme, sin dar un grito ni demostrar su azoramiento más que por el rubor que asomó á sus blanquísimas mejillas, tendiéndose de repente, acurrucado el airoso cuerpo, ocultando su hermosísimo semblante entre un bosque de cabellos sueltos, y quedando en la más completa inmovilidad.

Llegué á su lado, y con voz insegura por la emoción pronuncié su nombre, única palabra que podía entenderme; y como no me contestase, ni tampoco al repetirlo, alargaba ya mis trémulas manos, cuando el recuerdo de aquellas frases con las que había agradecido mi socorro: *señor, me has salvado la vida y, lo que para mí vale aún más, el honor,* me acordó á mi acaloradamente, y al recordarlas me juzgué un ladrón que ataca el más preciado tesoro: toda mi noble sangre se alzó contra mí afán, y acalláronse los inconsiderados deseos ante la voz de la hidalguía. Indignado contra mí mismo, corrí á mi estancia, y para evitar nuevas tentaciones llamé a Tristán, díjale que durmiese á mi lado, y así pasé

ya muerto, y examiné su extraño traje y sus fuertes armas. Componíase su vestimenta de ancho pantalón de piel de cabra, que llegaba al tobillo, y de túnica abierta por delante y por los lados, cuyas mangas, ensanchadas á partir del codo, dejaban pasar las de la camisa, caída hasta cerca de los piés. Por encima llevaba una pequeña chupa ó chaqueta bordada de lana negra, con mangas casi sueltas pendientes por la espalda. Ceñía su cintura amplio chal, entre cuyos pliegues asomaban cuchillos y yataganes, y su calzado consistía en grandes botas de cuero rojo, plegadas por la parte superior. Su cabeza estaba cubierta por alto bonete de fieltro, en forma cónica, alrededor del cual se enlazaban, arrollados en muchas vueltas, chales de lana de vivos colores, y debajo se hacía aún temible por su aspecto feroz una cara ancha, de nariz aguileña y ojos grandes y profundamente hundidos en sus órbitas; un fuerte bigote y una fiera expresión de bestia salvaje completaban su horrendo aspecto. A corta distancia se veía rota en dos pedazos su larguísima lanza de bambú, con afilada punta de hierro, adornada con cintas, y junto á ella un aneho resondo de piel de rinoceronte.

Colocado entre dos seres tan opuestos: de la una parte, ya sin vida, el tipo más fiel de la ferocidad y de la barbarie, y de la otra el de la más perfecta y original belleza, aparté para siempre con asco y

las calles y por las inmediaciones de la plaza, debiendo marchar por aquellas á un trote muy sostenido y al paso á la entrada y salida del Collado hasta la Plaza Mayor.

Art. 54. Los que desobedecieren en las funciones de toros y novillos á la Autoridad ó turbasen el orden, serán inmediatamente entregados á los Tribunales ordinarios.

CAPÍTULO V.

Establecimientos de reunión.

Art. 55. Se necesita autorización escrita de la Alcaldía para abrir fondas, posadas, casas de huéspedes, casas de comidas, cafés, botillerías, tabernas ó cualquier otro establecimiento análogo y sus dueños quedan obligados á dar cuenta á la misma siempre que trasladen sus establecimientos á distintos sitios.

Art. 56. Los cafés-billares y demás establecimientos de recreo se cerrarán á las once de la noche en invierno y á las doce en verano.

Art. 57. Las tiendas de vinos

La Salud á domicilio. - La Margarita en Loeches

Antibiliosa antiescrofulosa, antiherpética, antifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio. — Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones en todas las Exposiciones. Depósito central: Jardines, 16, bajo, Madrid. — Prevenirse contra anunios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, dicen que NO IRRITAN, y es por que carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á todos los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua resulta muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permiten tener UN GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en Soria, en la farmacia de D. Santiago Ruiz y en la farmacia y droguería de Morales, sucesor de Calahorra.

“La Campana de Tardajos,”

Confitería, Cerería y elaboración de chocolates á brazo.
29, Collado, 29, SORIA

El dueño de este establecimiento ha tomado á traspaso la antigua y acreditada casa de Don Nicanor Gaspar, del mismo ramo, situada en la Plaza de Herradores, número 14: con objeto de ser más cómodo á los numerosos clientes y á todos en general, desde esta fecha encontrará el que me honre con sus visitas todos los artículos concernientes al ramo de Confitería y Cerería, como también cuantos encargos se hagan, serán servidos con economía; sabido es que mi ánimo es el de beneficiar al público que tanto tengo que agradecer, así que, parroquianos: no os olvidéis de **La Campana de Tardajos**, sin dejar la Sucursal, Plaza de Herradores, núm. 14.

NO OLVIDARSE

“La Campana de Tardajos,”

Collado, 25.—Sucursal, Plaza de Herradores, 14.—SORIA

NOTA.—Se necesita un aprendiz bien instruido de 14 á 16 años.

AGENDAS

DE LA LAVANDERA

A 20 céntimos una.

IMPRESA DE P. RIOJA

Collado, 42, SORIA.

¡POR 10 CÉNTIMOS!

Una bonita carpeta con papel de buena clase, para cinco cartas y cinco sobres.

Imprenta de Rioja.

Vacas lecheras mestizas de toro suizo

y vacas montañesas.

Se venden de todas edades, en cria ó sin ella.

Dirigirse á la Granja de la Concepción en

VINUESA.

6-8

IMPRESA

PAPELERIA Y

ENCUADERNACION

DE P. RIOJA

GOLLADO, 42, SORIA

DE NUESTROS CORRESPONDIALES
De Berlanga de Duero.

LA UNION

EL FÉNIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros Reunidos
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
24 AÑOS DE EXISTENCIA

--Seguros contra incendios--
--Seguros contra la vida--

Subdirector en Soria, don José Castellvi, Plaza de Acuña, (antes Herradores), 15, principal. 38

generosos y licores, y las tabernas de la ciudad se cerrarán á las once en invierno y á las diez en verano, y las de los barrios rurales y ventorrillos á las ocho en invierno y á las nueve en verano, entendiéndose esta temporada desde el 15 de Mayo al 15 de Noviembre y la de invierno la restante época del año.

Art. 58. Se prohíbe en estos establecimientos:

- 1.º La estancia ó entrada de sujetos embriagados.
- 2.º Establecer ninguna clase de juegos prohibidos.
- 3.º Expendir bebidas por las ventanillas.
- 4.º Tener comunicación con las casas de vecindad, corrales ó portales de otros edificios.
- 5.º Vender bebidas adulteradas ó mezcladas con sustancias nocivas á la salud.

Art. 59. Todos los establecimientos antes mencionados tendrán la suficiente luz desde el anochecer hasta que se cierran, no permitiendo en ellos después de esta hora á otras personas que las domiciliadas en la casa.

desprecio la vista del primero, y parecióme que la gloria se abría al volver á la contemplación de la sin par criatura. Hice al armenio que la preguntase su nombre, resultando dulce y hermoso como su cuerpo y su alma; pues llamábase Olinda, y al levantarla y hacerla comprender que yo me constituía desde aquel instante en amigo y protector suyo, un espontáneo movimiento de gozo y una mirada de agradecimiento recompensaron con creces mi buena acción. Entretanto mis bizantinos hallábanse dentro del pueblo; sin importáraseles nada de mi ausencia, que de tales gentes sólo se puede esperar ingratitud, y acaso soñando con mi muerte, para mayor libertad de todos y mayor encumbriamiento de algunos.

Volvimos los tres, acompañados de Olinda, y después de visitar la incendiada población me propuse subir al silencioso castillo, donde quedaríamos mejor y más seguros, pues ya me figuraba había de estar abandonada fortaleza tan indiferente á las mayores desdichas.

Convoqué á son de trompa á mi gente; pero andaba tan afanosa en buscar lo que de valor hubieran dejado los kurdos, que pasaron largas horas antes de conseguir reunirlos; y cuando á duras penas vi puestos en orden á mis soldados, traía cada uno lo que pudo alcanzar. Subimos poco á poco el áspero sendero de la fortaleza, con las debidas pre-

cauciones para que no se convirtiese en prisión lo que como seguridad buscábamos; más cuando dimos frente al férreo puente levadizo, encontrábase echado sobre el foso, permitiendo entrada libre. Lo pasamos con cautela por si acaso; y dimos tras la poterna en ancha y solitaria plaza de armas. Luego recorrimos uno á uno los almenados torreones y pasadizos, y los abovedados y desnudos aposentos, sin topar por ninguna parte con alma viviente. Una vez dentro todos, incluso Olinda, que á mi lado marchaba, mandé que alzasen el puente levadizo; pero al procurarlo no lo consiguieron, tan enmohecidas y rehacias andaban las cadenas y poleas por un largo abandono, y tuve que reducirme á guarnecer la puerta con gran pelotón de guardia, distribuyendo lo restante donde mejor se pudo. Elegí para mi estancia una habitación que daba pase á otra sin salida, colocándome en esta última Olinda, por mayor seguridad de su recato, y no muy lejos de mis fieles acompañantes el armenio y Tristán.

Así llegó la noche, mandé tocar á queda y retiráronse unos y otros á sus respectivos puestos, y dormí yo á tender en rústico camastro formado de pieles de oso sobre un lecho de hojarasca igual al que hice colocar para la joven en la sala contigua. Más pasaban las horas, y hacíame imposible el sueño la consideración del tesoro de hiermés que